

## SEMANA SANTA

### verdugo.—Una víctima.—Un triunfo

De los tres se ha apoderado la historia y con una perioricidad inva- los expone todos los años a la consideración del mundo.

El pueblo judío, dócil instrumento del mal y de las pasiones, fué el verdugo.

Jesucristo, el Hijo de Dios, libérrimamente inmolado por la salva- del género humano, fué la víctima.

La resurrección de ésta al tercer día de sepultada, el triunfo sin veniente.

\*\*\*

El Viernes Santo. El odio religioso y el sectarismo de Escribas seos, obcecado como todos los sectarismos de la historia, urdió una, corrompió jueces, amedrentó tribunales, complicó a las auto- civil y militar, coaccionó astutamente a Pilatos hasta arrancar- sentencia de muerte contra Jesús; y camino ya del Calvario, y do todo resto de pudor y de dignidad, acompañó al inocente reo guardar con él, ni las consideraciones acostumbradas en un pueblo zado.

El odio siempre es así. Pierde hasta la educación.

\*\*\*

Jesucristo, la divina víctima, recorrió «sereno» el camino de la gura cargado con su cruz; escaló el monte Calvario, dominando su mansedumbre infinita el clamoreo injurioso de las pasiones del do; se dejó clavar en el infamante madero; padeció en él durante horas, con un valor y una generosidad sobrehumanas, y murió, do él quiso; perdonando al mundo y redimiendo al hombre.

\*\*\*

El verdugo, ébrio de satisfacción, enterró a su víctima, sellando la ta del sepulcro y guardándola además con armas y soldados.

Al tercero día, en la mañana del Domingo y aurora de la Gran ua, la temida víctima, cumpliendo su palabra y demostrando ser rompió los sellos, derribó la puerta, salió del sepulcro, y empezó llar resucitada, dando comienzo a la nueva era del mundo, a la de la redención y de la gracia, que durará lo que dure la vida del ro humano sobre la tierra; es decir siempre.

Del verdugo sólo se acuerda el mundo para despreciarlo. Su repug- te crimen, es la mancha de sangre que ha caído por su culpa sobre historia de la humanidad.

La víctima se ha elevado a alturas infinitas. Todos los pueblos de rra la conocen; tiene los adoradores por millones de millones, y el or del mundo es suyo, hace más de diecinueve siglos. El día de la memoración de su muerte, es día de duelo, y el de su resurrección de gozo para todas las naciones del orbe.

\*\*\*

Verdugo, Víctima y Triunfo, han tenido sucesores. Al pueblo judío eguidor y deicida, le siguió la omnipotente Roma; a Roma las ades heregias; a éstas una multitud abigarrada de pequeños perse- dores, que en todas las épocas han soñado con el derribo de la Cruz n el entierro definitivo de la Víctima del Gólgota. Parece mentira con tantos fracasos y con tanta derrota, no se hayan desengañado avia los mal avenidos con el Redentor.

La Víctima divina, viviente en su Iglesia y en sus Hijos, contempla ávida las sucesivas acometidas a su Cruz, a su doctrina y a su obra, rodar a sus pies las vidas deshechas de sus perseguidores, teniendo pre para sus almas una sentida plegaria: «Perdónalos Padre, que saben lo que se hacen».

La historia sigue cortando palmas y más palmas del árbol del nfo, y las va repartiendo entre los justos, los mártires y los Santos as diferentes generaciones cristianas, que suben coronados al cielo, ntras se hunden en el polvo del olvido sus atormentadores.

\*\*\*

El inmortal sucesor del divino Crucificado, el Vicario agosto de Jesucristo y padre del catolicismo, al decretar el homenaje del mundo salvador en el décimo nono centenario de su muerte, está acorde con historia y con la realidad; una y otra le dan la razón.

La historia reconoce de hecho a Jesucristo, como a su centro. El ndo se siente conmovido y deudor de Jesús; el mundo vé que toda vida, su vida de diecinueve siglos, es obra de su inteligencia, de su rtrina y de su amor.

La historia y el sentido del mundo, podrán sentir el influjo de las siones que ciega; pero es tan solo momentáneamente. Su fallo res- to de Jesucristo, no ha podido ser, ni más elocuente, ni más enco- ástico. En lo humano, es el de la primera figura de la historia; en lo divino, es Dios.

DEMOFILO

## A CRIST

Es Crist clavat en Creu, nostra sagrada ensenya;  
es Crist clavat en Creu, nostre sagrat penó;  
les llagues de son Cos sont cátedra ont ensenya  
les grans lliçons de vida; d'amor la gran lliçó.

Mireuse'l com Ell porta la creu del seu suplici;  
mireu com la sang raja dels seus genolls llagats:  
la Creu li hem carregada amb la lepra del vici;  
Ell sofreig lo martiri pels nostres greus pecats.

Humil va fent sa via de dolors e impropis,  
la Creu es molt feixuga, mes Crist va caminant,  
i cau i torna a caurer, i escolta los dicteris  
d'aquells butxins malignes que en Creu l'estant clavant

I ja dalt del Calvari, la vida se li esgota  
clavat en Creu indigne, morint pel nostre amor;  
de sang i suor omple un calzer gota a gota  
i encare a tots atorga el seu diví perdó.

I com si tantes gracies ne fossen cosa poca,  
vegent la miserable, la pobre humanitat,  
a sa Mare Santissima desde la Creu invoca,  
i a sa propia Mare, per mare ens ha donat.

A n'aquest Crist Santissim que'ls homes tant confien,  
a n'aquest Crist Santissim que mor pel nostre amor,  
l'arrenquen de l'escola, l'insulten, l'agraven,  
i arrencar-lo voldrien també del nostre cor.

I la lliçó divina que'l nostre consol era,  
traient Crist de l'escola no la sabrà l'infant...  
i les passions dominen, i l'home es torna fiera,  
i sols crims i miseris sont fruit d'aquest instant.

Pero no hem de permetrer-ho; que Crist es cosa nostra:  
doná la seva vida, la sang tota ens doná,  
i al Gólgota morint se, es la divina mostra  
d'aquell amor Santissim amb que Ell ens va estimar.

Vetlém, doncs, tots a l'hora; vetlém en peu de guerra,  
i alcem-lo ben enlaire, així al mon demostrant  
que, al nostre Crist purissim, al Rei de cels i terra,  
per molt que'ls homes fassin, jamai ens el pendrán.

JAUME TOMAS

## COSTUMS DE PASCO

### La festa de Crestaig a La Pobla

Hi ha dins el terme de La Pobla, a uns tres kms. de la població. un santuari dedicat a la mártir Santa Margalida, Patrona d'aquella vila. I, com que el dit santuari està enclavat dins una possessió que's diu «Crestaig», el nom amb que s'el designa ordinariament es el de «Santa Margalida de Crestaig».

An aquest santuari, idò, acudeixen en alegre romeria els poblers la tercera festa de Pasco; i allà se menjen amb santa germanor les saboroses panades, després d'haver menjat a la Parroquia, durant els dies de corema, el pa, que dona vida, de l'Eucaristia.

Vetaquí, lectors de EL LUCHADOR, una breu resenya de la tal romeria, segons la presenciarem els anys 1927 i 1930.

\*\*\*

Son cosa de les vuit del matí...

Al temps que les campanes repiquen alegrement, surt de la parròquia una processó, s'organització de la qual és la següent:

Davant, davant, hi va el penó de Santa Margalida, que porta un jove ben forçarrut; darrera, gran número d'hombres sense formació; seguidament, altres dos, que guanten en la

ma, *apoiant-la* ademès demunt l'espatlla. una maça, per l'estil de la del virell de la Sèu; després, la creu parroquial; a continuació, l'imatge de Santa Margalida, que porten damunt un tabernacle quatre joves; segueix el preste revestit de capa pluvial; i, al final, gran número de dones, bastants de les quals duen, pasada pel braç, una panera replena de *recapte*...

El clero canta la Lletania de tots els Sants desde la Parròquia fins a la sortida de la vila; i, desde aquest punt fins al santuari, els feels resen el sant Rosari, que dirigeixen fort els dos macers.

...

Es molt digna de notar-se la manera com vesteixen els qui porten l'imatge de Santa Margalida. Es la següent:

Beca blanca, de la punta de la qual hi penjen multitud de flocs de variats colors; túnica, també blanca, que arriba fins els jonolls; cinturó, calces i esperdenyes de colors amb vetes enrevoltillades per les cames.

La gent dona an aquests joves el nom de «Berretines».

...

Els feels que van acudint, ja en autos, ja a peu, ja en carros, son innumerables...

Pels voltants del santuari s'hi troben diferents taules, plenes de turrons, cacauets, avellanes, castanyes i xucletes...

\*\*\*

La processó ha arribat...

Hi ha un poc de descans...

Les «Berretines» van fent la capta entre els feels...

\*\*\*

L'ofici comença... L'altar major està ben il·luminat; i l'església adornada amb murta... Els feels que no caben dins el recinte, s'aglomeren en el portal, a la part de fora...

El predicador de la corema fa un sermó de circumstàncies...

\*\*\*

L'ofici ha acabat...

Dins la caseta del «donat» hi té lloc un alegre refresc, durant el qual reparteix el suc la «Berretina» que ha replegat més dobles, durant la capta...

\*\*\*

Son cosa de les onze...

La processó s'organitza de la mateixa manera que a la venguda...

A l'entrada de la població i per tots els carrers del trajecte a recorre s'hi aglomeren molts dels feels que no han assistit a la romeria, a fi de poder presenciar el pas de la comitiva... Les campanes repiquen alegrement; i la processó, al sò d'animat passedoble, que toca la banda de música, que també ha acudit a l'entrada de la vila, se dirigeix a la parròquia...

\*\*\*

El vast temple s'empli de gent...

Les notes de l'Antífona «Regina coeli lactare...», acompanyades al orgue, omplen d'harmonia inefable els espais de la casa del Senyor...

\*\*\*

El temple queda buit...

Cada feel, amb el cor ple de santa alegria, regresa a la seua casa respectiva, per reunir-se, amb els demès membres de la família, al retorn de la taula del dinar...

FRANCESC DE SA COVA

## ¿Nuevo Régimen?

Apesar de vivir a porrazo diario de emociones que hacen olvidar el del día anterior, en términos que nos parecen lejanas fechas las que señalan hechos de hace un mes, no creo que todos nuestros lectores hayan olvidado los de Casas Viejas. ¿No recordais aquellas frases, aquellas actitudes hondamente patéticas ante el solo recuerdo de un relato vivo de como se desarrollaron los sucesos...? ¡Vidas inmoladas directamente por hombres, sin ser brazos ejecutores de la Justicia! Eso era repugnante, causaba horror la sola idea de aquellas muertes que convertían de modo tan brusco y violento esposas en viudas, hijos en huérfanos? ¡Vaya si lo recordais, como que de la Cámara salió el tono para que España entera se afinara en su canto de dolor! Pues bien, parece indudable que son legión en España los que si no lo olvidaron, es que no entraron, no se percataron de aquel movimiento de la sensibilidad española herida. Prueba al canto: Fijaos en un ramillete de flores frágicas, formado con noticias leídas en un solo día.

Pamplona.—Una manifestación contra un concejal socialista en Fitero con intento de asalto a su casa, dió lugar a

un firoteo; resultaron 5 heridos, entre ellos dicho concejal. Ya de noche, un grupo de revoltosos agredió brutalmente a un matrimonio, pariente del concejal, apaleando al marido en términos que falleció: *Un muerto*.

Salamanca.—Por salir en defensa de una muchacha con la cual se ponían en forma desconsiderada unos obreros, fué desafiado un joven y al llegar detrás de la tapia del Hospital, uno le clavó el arma que llevaba, mientras otro por la espalda le apuñalaba. Quedó en estado gravísimo.

Tarragona.—Como consecuencia de un combate con unos atracadores resultan: *muerto un guardia*, con un tiro en la ingle y ya en el suelo rematado con otro en la cabeza, *un sereno herido de bala en el pulmón derecho, gravísimo. La guardia civil evitó el linchamiento del que disparó y mató al guardia*. Pero más tarde en una batida como consecuencia de órdenes mandadas del Gobierno Civil, en lucha a tiro limpio resultaron otros *dos hombres muertos*. Esta vez los atracadores que habían escapado, según se comprobó plenamente.

Madrid.—En un café céntrico, se dió a bastonazos una discusión, *Violencias sin bajas conocidas*.

Santander.—En la parroquia de Santa Lucía se celebró una conferencia para jóvenes. A la salida fueron insultados y los católicos, refractarios a la violencia se mantuvieron a la expectativa. Los guardias de asalto tuvieron que disparar contra los revoltosos y... ¡consecuencia lógica! los revoltosos marcharon al local de la Juventud Católica y rociando las puertas de gasolina las puertas, les prendieron fuego.

Madrid.—Los alumnos del Instituto Calderón de la Barca, promovieron incidentes, organizan una manifestación que recorre las calles dando gritos subversivos. Intervino la fuerza pública.

Barcelona.—Tres individuos, pistola en mano, desvalijan a los asistentes a un Bar.

Valencia.—Son detenidos dos de los asaltantes de la Plaza de la Cebada de Madrid.

Y el día anterior habían tenido lugar los tristes sucesos de Reinosa y el siguiente prosiguió su marcha la violencia en España.

De modo que en un solo día, uno de tantos, de los grises, de los de pequeñas emociones, se registran en la información telegráfica de un periódico de provincias; *4 muertos, 8 heridos, dos de ellos gravísimos y 4 actos de violencia en personas y cosas*, en variado surtido. Sin embargo, aquella sensibilidad con carácter nacional, exteriorizada por y en los órganos más representativos del izquierdismo, ni siquiera altera su ritmo ante esos muertos y heridos. ¿Qué significa todo ello? Que la impiedad no tiene piedad cuando cree tenerla, o finge sentirla, ya que padece una ofuscación fundamental y confunde el amor al prójimo con el amor a sí mismo, o a lo sumo a la causa en la que tiene de momento vinculado su propio interés. Por eso el desenfreno sectario en lo religioso, en lo social y en lo político, que se apoderó de España agotando al recién-nacido régimen, ha implantado de hecho un *nuevo régimen*, que por días va ganando adeptos en todas direcciones: el de la *violencia*. Pueden ufanarse de ello los que tal hicieron y por un éxito sentir nuevos alientos de persecución hasta un final de apoteósico estallido, que tal vez en definitiva resulte beneficioso, porque si

en unos días se acumulan los muertos y heridos, incendios y atracos, que correspondieran al período año en esta normalidad de ahora; vamos, una cosa así como 1500 muertos, 3000 heridos, 500 atracos, otros tantos incendios, etc., etc., pudiera conmoverse de verdad España y decir ¡basta! Y conste que al escribir esta palabra venerada, España, no pensamos más que en los españoles que se sienten tales, sean de los U. G. T., C. N. T., F. A. I., F. A. E., C. E. D. A., J. A. P., J. O. P., F. U. E., F. E. C... o de cualquiera de las combinaciones que puedan hacerse con cuatro o tres letras tomadas tres a tres ó dos a dos, así como de los múltiples *partidos* de la fauna y flora política; porque creemos que, aunque en algunos casos no lo parezca, en todos ellos los hay.

Claro que como católicos, queremos seguir a Cristo en sus enseñanzas y por eso le pedimos su gracia para que nos preserve del contagio. Morir en paz y amando al prójimo, aunque sea en guerra con la violencia. SENECA

## ¡Salve! ¡Oh Cruz!

¡Diez y nueve siglos! Mil novecientas primaveras han pasado ya desde aquella, en que, en un día tibio del mes de Nisán, apareció en un montículo, próximo a Jerusalem, el negro patíbulo de un ajusticiado. Diez y nueve siglos hace que al Hijo del Hombre se le abrieron las llagas, como encendidos claveles de los que manó abundante la divina sangre redentora. En diez y nueve siglos ¡cuántas veces no se ha visto renovado el drama del Gólgota!

¡Cuántos Judas traidores! ¡Cuántos discípulos cobardes! ¡Cuántos Pedros frágiles! ¡Cuánta turba seducida que ha gritado por su propia perdición! ¡Cuántos Pilatos débiles!... Y también en el transcurso de estas diez y nueve centurias, ¡cuántas madres dolorosas! ¡Cuántas Verónicas valientes! ¡Cuántas Marías consoladoras!... ¡Cuántos ojos se han elevado doloridos y esperanzados hacia esa Cruz que se irguió un día ignominiosa, manchando con su fatídica silueta el cristal azul de un cielo de primavera! ¡Cuántas persecuciones a esa Cruz y a los que de ella hacen su insignia! Se ha intentado hacerla desconocer, apartándola de la vista de los niños y de los hombres; Pero ha triunfado siempre. Y a través de mil novecientos años, sigue irguiéndose majestuosa y sublime, no como señal de ignominia, sino como señal gloriosa de bienaventuranza y redención. En vano se han alzado las bravas olas del sectarismo y la herejía, no han hecho más que estrellarse contra las rocas áridas del Calvario, sin poder nada contra la Cruz, que ha seguido elevándose hacia el cielo. Nada resiste al paso del tiempo. Todo llega a deteriorarse o a aniquilarse. Sólo la Cruz, refrescada con la sangre del Dios vivo, se mantiene lozana y esplendorosa. Y del fondo de de estas diez y nueve centurias, sube un eco de gratitud, que empieza apagado como un suspiro de mártir y acaba vigorosa como una manifestación creyente: «¡Salve! ¡oh Cruz! ¡Única esperanza!...» FAMAM 6-4-1935.

## El santo Cerro

Hablaba en mi artículo anterior del Santo Cerro; ¿que es el Santo Cerro?

A pocos kilómetros de la Vega—República Dominicana—alza un monte llamado el Santo Cerro, desde el cual se admirarían los cuadros más sorprendentes que puedan ofrecerse a la vista del ojo. Una llanura inmensa de 2.000 kilómetros cuadrados, pierden en la bruma del horizonte los bosques seculares, potreros de hierba, y tierras de labor dominada por el color verde de las tonalidades y matizada por chas vivamente encarnadas de pulento arbol de la amapola, y plateadas de abundantes y ricas. En la cima de este monte se un modesto templo construido con antiguos españoles.

La historia de este templo, vuelta en la siguiente tradición a través de los siglos han sabido conservar los dominicanos.

El mayor enemigo que tuvieron los primitivos conquistadores, cacique CAONABO que no quiso hostilizarlos por cuantos medios a su mano. Sabedor el Almirante Don Cristobal Colón que aquejaba un ataque, quiso adelantarse destruyendo sus planes, y partió de la Isabela (primera ciudad española edificada en América, completa ruina) con 200 hombres a pie 20 de a caballo y numerosos perros, acompañados del Guacacagarí, amigo de los españoles y algunos pocos indios.

Después de tres jornadas en dos cerros contiguos; uno de los que hoy se llama «El Santo Cerro» donde mandó a colocar una cruz de las ramas de un nispero allí había.

Cuando más ocupados estaban en construir defensas contra los ataques de los indios, divisaron a lo lejos una formidable ejército, estos, que algunos elevan a cien y todos convienen en que pasaba treinta mil.

Sorprendióse el Almirante de la decisión de aquel ejército mandado por el cacique Maní que venía por la llanura de la Cruz con el estrépido ensordecedor acostumbraban emplear en sus de guerra para acobardar al enemigo y enardecer a los suyos.

Atacaron con tal impetu que desalojaron las fuerzas españolas de sus posiciones, obligándolas a plegarse todas en el cerro donde estaba el Almirante. Con el fuego su ejército atacaron repetidas veces más que nada la cruz que allí estaba colocada los españoles sin cesar de tomarla. Esto enardeció el ánimo de los españoles, y acometiendo de nuevo lograron rechazarlos causándoles grandes pérdidas. No cesaron los indios y volvieron a la carga y otra vez, hasta que acercándose la noche resolvió el Almirante ir al otro cerro a deliberar con sus pañeros. Mientras tanto, observaron los españoles el infructuoso ataque de los indios en destruir la cruz con la enorme hoguera que encendieron a su pie, ora queriéndola derribar con fuertes sogas, o queriendo cortar con sus hachas de piedra la cruz, siempre enhiesta, resistía los combates, como resiste la Católica las más cruentas persecuciones.

Fantástico y sorprendente era el cuadro. Los indios, porfiados en su encarnizado empeño de destruir la enseña de Cristo, que no cedía a la acción del hacha ni del fuego. La vaje gritería de aquellos salvajes sordecía el espacio; las numerosas

# L'autoritat i el poble

## Consideracions d'ara

Aquesta Setmana Santa, i quin carull d'ensenyançes enclou tan profitoses pels homes de govern, pels sociòlegs, pels directores de multitudes!

San Joan an el seu Evangeli, amb l'estil ardent i viu que el caracterisa, conta: «Llavors Pilat prengué a Jesús i el feu assotar. I els soldats teixint una corona d'espines li hi posaren sobre el cap, i el vestiren d'un mantell de porpra. I deien: «Salve, jo rei dels jueus!» i li donaven bufetades».

Concretament explica l'Evangeli qui va manar els assots a Jesús: Pilat. Però la coronació d'espines, vestir li la grana d'afront, la canya i les befes, quin jutge heu manà? Quina autoritat heu va dispondre? Ninguna. Fou cosa improvisada de la cohort envilida.

¿Qué té d'estrany? Un criat havia bufetetjat impunement a Jesús a la presència d'Anàs. El pontífice Caifàs l'havia calumniat de blasfem. Herodes l'havia fet vestir per escarni amb la túnica blanca dels candidats a les més altes magistratures del imperi. Pilat havia manat la flagelació, havia donat a triar al poble entre Jesús i Barrabàs, el facinerós, i encara que ben convençut de la seua innocència, l'havia condemnat a mort afrontosa de creu.

Davant l'exemple dels gerarcas seus, en el palau de Caifàs, alguns ja escupiren a la cara de Jesús, i el feren a cops de puny, i el taparen amb un vel i li pegaven i li preguntaven dient: «Endevina, o Crist qui és el qui t'ha pegat?» I en el palau dels Amoneus, ont Herodes tingué l'alegría estúpida de veure a Jesús, els

Conociendo el Almirante el terror que tenían los indios a los de a caballo, por considerarlos semi-dioses, formados de un sólo cuerpo, aprovechó aquella confusión para precipitar la escasa caballería en varias direcciones, logrando su propósito de tal modo, que el pánico se apoderó de ellos y huyeron a la desbandada en todas direcciones, dejando sobre el campo de batalla innumerables cadáveres.

Como era lógico y natural, los españoles atribuyeron su decisiva victoria a favor especial de la Santísima Virgen de las Mercedes, por lo que, reunidos, le dieron gracias fervorosas, convencidos, como fué así que aquella victoria, decidía la completa sumisión de los indios, que consideraban a los españoles como gente ayudada por un poder sobrenatural.

Existe todavía, y yo lo he visto, el hoyo en donde estuvo la cruz.

Durante muchos años, los conquistadores llevaban colgados del cuello pequeños con tierra de esta cruz.

El madero de que se componía fué dividido, desde los primeros años, en varios trozos para distribuirlos entre las Iglesias del país. El principal fragmento se conserva en la Catedral, en rico relicario de oro y plata.

Hoy atienden el templo y una modesta escuela contigua, monjitas españolas mercedarias, que atienden también a los peregrinos que, en constante romería van allí a rendir tributo de admiración y amor cristianos, a la Reina de los Cielos.

La Virgen de las Mercedes fué declarada más tarde, Patrona de la República Dominicana, y no es dudoso que esta devoción contribuya al actual resurgir de la fe de este país, emporio de riquezas naturales.

A. LL.

Sto. Domingo, Marzo de 1935.

soldats el prengueren per motiu de mofa. I a l'atri del Pretori, tota la cohort rigué vegent a Jesús despullat, i li posaren a damunt un mantell d'escarlata, i cenyiren sont front amb una corona d'espines, i li feren estrenya amb la mà dreta una canya, i li donaren bufetades, i l'escupiren, i agenollats, per befa, l'adoraven i li deien: «Jo us salut, rei dels jueus!» I la turba del poble avalotat, que havia rebut de la seua mà a milers els beneficis: vista els cecs, salut els malalts, moviment els baldats, vida els difunts, pà els famolencs, posposà Jesús a Barrabàs i clamà perquè el crucificassin reclamant que caigués sobre el front de tots ells la sang del deicidi i fins a complir-se l'injusta sentència, per la via dolorosa i sobre la muntanya del Calvari, abocà damunt el Bon Jesús toca casta de refinadíssims turments i esglaiadores fiestomies.

¿Qui suggerí ja que cap autoritat heu havia manat, tan terrible crueldat an aquell poble enfurit i a la soldadesca embrutida?

Es que l'injustícia, l'atropell, el desordre dels gerarcas, dels qui comanden, sugereixen a milions l'atropell, la violència, l'odi an els dirigits. El desordre dels qui governen, romp el marge que atura la desfeta violenta dels governats.

Així aquella befa que han feta de Jesús els sacerdots, els magistrats, els prínceps, al cap i a la fi es mofa i escarni que han feta de la autoritat humana, de l'autoritat de que estaven investits a davant el poble. Han rebaixat al nivell de la caricatura la vesta blanca dels candidats, han ridiculitzat amb les espines l'or de la corona, amb la canya i l'esqueix de roba vermella, el cetre i el mantell real, els atributs de la seua autoritat, dels quals apareixen vestits adavant del poble. I ara les faltará prestigi, «autoritat», per aixecar-se per sobre la multiut avalotada, per posar-se al enfront dels soldats envilitos.

No es pot fer befa de l'autoritat divina de Jesús. Mofant-se d'Ell és fa befa de tota altre autoritat humana que, mancada d'aqueixa suprema essència, s'esvairà. Ha passat sempre igual a tots els pobles i fins i tot dins les famílies. ¿Cal fer alusions a fets de govern i situacions de pobles d'ara? No importa. Son massa recents les punyides i les hem sentides a la carn viva per porer-les oblidar.

Han afuat a les masses populars quantre l'Església. Han atentat quantre principis inmutables, sense els quals els pobles no poren viure. Volen destruir organitzacions seculares. Han atropellat principis de dret natural... Han feta befa de l'autoritat divina de Jesús, de tot lo que en Ell s'enclou i es representa, i, ¿en nom de qui exerciran l'autoritat? i, ¿en nom de qué exgirán lo obediencia? Heuran d'empregar la força material, la força bruta, per imposar-sa als governats i imposar el respecte a l'autoritat.

Esfondraren els fonaments de l'autoritat. Escarniren Aquell per qui els reis reïnen i els legisladors legislen. Estroncaren la font verdadera i divina de tota autoritat humana, i en el desgavell del major número d'opinions, en la mitat més un, en el sufragi universal i la majoria parlamentària, fingen la font de l'autoritat. Així l'autoritat ha pogut apareixer con inimitable, i l'error, l'absurd, la mentida, han pogut ésser lleis, i la voluntat egoista d'un home i d'un partit governant expressió de la voluntat de tot un poble. i el desordre, el llibertinatge sense fre ha triomfat per

damunt toda idea i principi d'autoritat.

Però noltros els cristians, que som feels an aquells principis, an aquelles normes de dret natural diví, que els altres han volgut destruir, fent creure al poble que els anys que visqué som més an aquells principis foren anys d'esclavitud, reconeixem en l'autoritat del qui governa un fonament sobrenatural, i no el que sia fruit d'un contracte social. Per això encara que els qui l'encarnin sien indignes i exercequin l'autoritat indignament, tenen tot el nostre respecte, perquè en el lloc de direcció i de govern que ocupen, son una semblança de nostre Déu.

Acatam les ordres de l'autoritat encara que estiguin amb pugna amb el nostre criteri personal, i pels medis que el dret natural i positiu permet i els que les lleis humanes o civils estableixen, treballar per donar al nostre poble unes autoritats dignes i conscients de la seua missió i responsabilitat altíssima.

I al entretant, aquella vesta blanca i aquell mantell d'escarlata, se ens apareix per damunt de les befes i els escarnis, amb tota la magnificència de les dues realitats de Jesucrist. Blanca amb la blancor de la divinitat manifestada dalt del Tabor. Vermella amb la púrpura de la sang vessada dalt del Calvari, per la redenció de tota l'humanitat, quant Jesucrist complia el darrer i suprem dret de realitat conquistant aquell regne singular i únic i d'aquell modo, també singular i únic, que admirava a Pilat.

Pau XIRAU

## El alma del negocio

Verdaderamente, la casa Pau, Colau y Macameu, de Barcelona, podía figurar entre las primeras de la nación. ¿Qué de negocios en todas las esferas de la actividad mercantil! Banca, minas, ferrocarriles, tranvías y hasta una flota de vapores de muchos miles de toneladas; de todo se ocupaba y en todo obtenía pingües resultados, gracias a la laboriosidad incansable y al certero criterio del señor Pau, fundador y gerente de la referida casa y a quien pertenecía la mayoría del capital social.

Era el señor Pau, como suele decirse, el alma del negocio; y, en efecto, era un tipo de los que suelen hallarse bastantes en el mundo financiero e industrial que ni sabía, ni pensaba, ni soñaba, ni le distraía nada más que el negocio, hasta en la cama, en el casino, en el teatro...

Cierto día, hallándose el Pau en su lujoso despacho, le fué anunciada la visita de un fraile franciscano. Recibióle el banquero de pie ante la mesa escritorio, como indicándole que la entrevista debía ser breve.

—¿Qué desea usted?—preguntó, contestando con una inclinación de cabeza al saludo del religioso.

—¡Chico—exclamó el fraile.—¿No te acuerdas ya de mí? Soy Pedro Aparici; tu antiguo amigo Perico, tu camarada del Colegio de Sabadell.

—¡Ah, es verdad! ¿Y quién dantes te iba a conocer con ese hábito y esas barbas, cuando la última vez que nos vimos, hace algunos años, en Madrid, vestías el uniforme de oficial de artillería?

—¿Qué quieres? Desengaños del mundo me han hecho dejar la milicia del Rey por la de Cristo. Estoy de tránsito en Barcelona; dentro de un par de horas embarcaré en un transporte con rumbo a Guatemala, donde mi Orden tiene una importante misión y un importante Cole-

ogueras iluminaban con siniestros esplandores la altura tenebrosa y la dilatada llanura!

Los Jefes del ejército español, reunidos en consulta dudaban, razonando opiniones muy distintas, hasta que, en tan crítico momento se puso de manifiesto Fray Juan Infante, religioso de la Orden de la Merced y confesor del Almirante, y dijo con gran energía.

«Yo señores, soy del parecer, que huyamos ni nos estemos quietos, sino que acometamos a nuestros enemigos hasta deshacerlos y desbaratarlos, que aunque temibles, por muchos, al fin son indios y cobardes, y nosotros, aunque pocos, somos católicos y españoles. Más han de poder los que siguen los estandartes de Cristo, que los que son miserables esclavos del demonio.

Dios nos está señalando el triunfo con repetición de milagros, como se ha visto en las tres veces que han puesto el fuego a la Santa Cruz, conervándose verde y lozana entre las llamas del incendio. La cruz triunfa sobre el fuego, y triunfarán los seguidores de ella en estas conquistas. Vivirá Jesús y se cantará la victoria por el vencedor. Lo que importa es implorar el auxilio de Nuestra Señora de la Merced, cuya imagen nos ha consoñado y favorecido hasta aquí. Encuentremos a ella, y al amanecer apretando los puños, que la Madre de Dios está con nosotros».

El espíritu español, dispuesto siempre a recibir la chispa del entusiasmo, se manifestó en toda su grandeza, y se precisó toda la prudencia del Almirante para aplacar los ánimos, que querían atacar enseguida.

Disponía el Almirante la conveniente vigilancia, por unos, y el necesario reposo para los más, en víspera de grandes luchas, cuando, según refiere el Padre Infante, «observó, como las nueve de la noche, una luz desconocida y suave que rodeaba la cruz

que resplandor dejaba percibir sobre su brazo derecho de ella, una hermosa señora, vestida de blanco, con un tierno niño en sus brazos, en donde estuvo por más de cuatro horas, saludada por los españoles con oraciones y con lágrimas, porque entendieron que era María Santísima de las Mercedes, que los venía a consolar y animar en su aflicción» Añade el referido Padre, «que los indios que la miraban empezaron a tirarle flechas y varas; pero que retrocediendo éstas, muchos perdieron la vida; y que los españoles a la vista de tan patentes prodigios, esperaban con ansia el día para desalojarlos y destruirlos».

Al despuntar el alba, se vió a los indios en ordenada disposición de batalla en el otro cerro y en toda la llanura, e inmediatamente fueron atacados por el ejército español rebolante de ardor y entusiasmo por los prodigios presenciados durante la noche; atacaron por varios lados a la vez, con tal impetu, que los indios sorprendidos retrocedieron en el primer instante.

Aprovechó el Almirante la confusión que sus huestes habían sembrado en los primeros momentos, entre los enemigos, para redoblar el ataque, haciendo uso incesante de la artillería que era un arma muy temida de los indios. Las descargas de ballestas y arcabuces hacían estragos, completando el cuadro de espanto y desolación las descargas de las espingardas y la furia de los perros, cazados en una como borrachera de sangre y de acometimiento que dominaba a hombres y animales. Una vez más venía al número, la calidad, la ciencia a la ignorancia y la fe católica a la incredulidad pagana.

La confusión fué tal entre los indios, que con sus propias flechas se hacían terrible matanza.

glo en el que voy a enseñar matemáticas. Por casualidad me he enterado en las oficinas, a donde he venido a hacer un giro, que tú eras el jefe de la casa y no he querido irme al otro mundo sin darte un abrazo.

—Con mucho gusto; venga y aprieta firme—respondió Pau, y añadió conduciéndole a un diván:—Siéntate, hombre, un instante.

—¿Parece que te van bien los negocios?—interrogó el misionero.

—No puedo quejarme de la suerte. Mi firma es hoy una de las primeras de la banca catalana y tengo un capitalito de algunos millones de pesetas; pero no puedes imaginar lo que he trabajado y trabajo. Soy el alma de una porción de empresas importantes de diversa índole. Mi vida se resume en una palabra: «el negocio»; y nada más, hasta el punto de que Mercedes, Mercedes Macameu, hombre, aquella hija de un fabricante de tejidos de nuestra tierra, con la que me casé y de la que tengo dos niñas, se ve y se desea para que las acompañe alguna noche en el palco del Liceo, o para que las lleve en verano a dar una vuelta por Italia o Suiza de prisa y corriendo.

—¿Y no piensas ya en retirarte de ese tráfico y recobrar tu libertad y tu tranquilidad? Ya no eres chico, y...

—¡Hombre! ¿Y quién se deja unos negocios que marchan tan bien y están en camino de dar tanto...!

—¿Y entre tantos negocios y que marchan tan bien—insinuó el franciscano,—qué tal llevas el negocio del alma?

—¿Del alma?—exclamó, sorprendido, el banquero,—no comprendo...

—Si Pau, sí, de la salvación eterna, que es el *único negocio*, pues sólo tenemos un alma. Pidióle cierto Príncipe a Benedicto XI, una gracia, que no podía otorgarle sin grave ofensa de Dios. El Papa respondió al embajador del Príncipe con estas palabras: «Decid al Rey, vuestro señor, que si yo tuviera dos almas, podría perder una por él y reservarme otra para mí; pero como quiera que no tengo más que una sola, no puedo ni quiero perderla.» ¡Dinero, mucho dinero! grita la humanidad enloquecida, y para conseguirlo todo le parece poco: la salud, la tranquilidad, la familia, las más caras afecciones, muchas veces hasta el honor todo lo desprecia, porque quiere hacer fortuna a todo trance y pronto, y el que no lo hace así es un indolente, un idealista negligente de los asuntos del mundo, en una palabra, un tonto, que no sirve para nada... Y en tanto, para alcanzar la felicidad y la salvación eterna, ¿qué se hace, cómo se vive?

—¡Hombre, Perico, tú eres un religioso y es natural que veas las cosas bajo cierto punto de vista! Yo he de mantenerme en el rango que me corresponde; tengo mujer y dos hijas y he de dejarles un pedazo de pan, y eso no se logra yéndose a un desierto a darse disciplinazos.

—Ni yo te aconsejo tal cosa; lo único que quiero decirte es que prosigas en tus negocios lucrando honradamente lo que Dios te conceda, manteniendo así tu casa y estado; pero que entre esos negocios incluyas el *negocio del alma*, como aconseja San Pablo al decir: «Os rogamos, hermanos, que os cuidéis de vuestros negocios.» Porque a lo mejor puede venir la muerte inesperada y en ese trance, como dijo Jesucristo: «¿De qué sirve al hombre ganar todo el mundo, si pierde el alma?» ¿Le importará mucho en las regiones del dolor eterno el que su viuda tenga coche o sus hijas figuren en primera línea en la sociedad elegante y distinguida?

—Psé; en efecto, algo de razón tienes,

pero... exageras mucho; yo no soy un impío, lo que hay es que no tengo tiempo para esas cosas, ni me gustan las beatitudes; pero, en cambio, Mercedes tiene cuenta abierta para obras benéficas, las niñas se confiesan y figuran en todas las juntas de *postín* y en todas fiestas benéficas.

—Sí, sí, entiendo, entiendo: la caridad modernista. Pero, mira y atiende mis últimas, pues regularmente no volveremos a vernos en este mundo; mi consejo es que sin dejar de ser el alma del negocio, no olvides ni por un momento el negocio del alma.

\*\*\*

Algunos meses después, el Padre Aparici pudo leer en un diario barcelonés llegado hasta su residencia de Guatemala, la noticia de la defunción del conocido banquero señor Pau, sorprendido en la Bolsa por un terrible ataque cerebral. Conducido a su casa, el opulento banquero llegó ya cadáver. El entierro había sido una imponente manifestación de duelo. La reseña necrológica terminaba deplorando pérdida tan sensible y dando el más sentido pésame a la distinguida viuda y sus elegantísimas hijas.

El fraile requirió el rosario y se arrodilló en un reclinatorio, exclamando.

—¡Oh, Señor, y cuán insensato es el hombre que olvida tus palabras de que: «Sólo una cosa es necesaria!»

AUGUSTO DANVILA



### La duda de un intelectual

El señor Blanco Fontbona expone en «La Voz» la duda de si España es en nuestros días un pueblo religioso, o un pueblo explotado por el clero y la monarquía.

¿Por el clero? hombre sí, esta patente como lo explotaban los jesuitas contagiándose de lepra en Fontilles; y no hablemos de San Juan de Dios.

Pero que es religioso, nadie lo duda ya; ni el mismísimo Prieto.

\*\*\*

Los socialistas están internamente divididos por las responsabilidades del poder, según dijo en el Congreso el señor Botella Asensi.

No sean cándidos; pues que las carguen a los de enfrente ahora que todavía actúa la comisión, y se quedan tranquilos y amigos.

\*\*\*

Hablando «La Nación» de lo sucedido en Reinosa pregunta si para ejercer su derecho tienen necesidad las derechas de pedir permiso a la insolencia extremista de los alborotadores.

¿Quién sabe? a eso vamos por el camino de la libertad...

\*\*\*

Al verificarse en Santander el entierro de D. Manuel J. Villaciergo víctima de los sucesos de Reinosa; fué expulsado del acompañamiento por el público, el alcalde de aquel pueblo que había llegado para presidirlo.

Es de sentido común; faltó la auto-

ridad para evitar el hecho, es inoportuna su presencia en el entierro. Por ahí se empieza.

\*\*\*

Varios periodistas de Madrid invitan con una nota, a un homenaje al exdirector de seguridad el próximo día catorce.

En estas circunstancias un homenaje al exdirector de seguridad, preso por lo de Casas-Viejas, parece más bien una protesta contra alguien que no está en su puesto.

\*\*\*

El gobernador de Cáceres para corregir los desmanes de las turbas que habían asaltado los caseríos de Torrejón apoderándose de los granos y obligando a los pastores a abandonar los ganados, ordenó por telégrafo a la Guardia Civil detener a los propietarios si no se avenían a pagar unos jornales de alojamiento que no se habían hecho.

¡Eso son gobernadores, sabiendo su mano derecha!

Las turbas resistirán, habrá sangre; pues a la cárcel los propietarios que son personas de orden, y de éxito seguro.

\*\*\*

El ayuntamiento de Huescar (Granada), acordó pedir a las Hermanas de la Caridad que se hagan cargo del hospital de aquella población.

Un ayuntamiento reaccionario en España es rara avis. Si se dan cuenta lo destituyen.

### TEMAS DEL MOMENTO

## EN LA BRECHA

Para nadie es un secreto que vivimos en tiempos en que, si los católicos no queremos perder nuestro campo, que es el campo de nuestros padres y de nuestros gloriosos antepasados, si no queremos dejarlo arrebatado por gentes que no son de ayer, sin historia alguna, si no es una historia extranjera que muy poco les honra; hemos de despertar, hemos de afianzarnos en nuestras posiciones, hemos de hacer valer nuestra historia, y la fuerza de nuestras creencias.

Los enemigos están en pie de guerra. Los estamos viendo. Su deseo es el exterminio, el aniquilamiento de todo lo que sea recuerdo religioso. Levanten bandera de odio a todo lo sagrado, de odio al mismo Dios.

Frente a ellos, nosotros hemos de levantar la bandera mil veces bendita del amor, del amor de nuestro Rey Cristo Jesús.

Hemos de aspirar a ser los portaestandartes del ejército del amor. Pero, para ello hemos de hacernos dignos de tanta gloria. Hemos de ser, ante todo, verdaderos católicos. No como tantos de esos que venían llamándose católicos, siendo en realidad verdaderos enemigos nuestros.

La religión de Cristo no es un vestido de quita y pon. Es una vida que debe ser vivida. Y por eso hemos de manifestarnos lo que somos en todas partes: en la calle, en la plaza, en la fábrica, en el taller.

Se acabaron los tiempos del Han llegado los tiempos del ese valor lo hemos de manifestar primer lugar, en glorificar nuestras creencias ante en el entero. Nuestras creencias que las que levantaron a nuestra la altura que ninguna otra llegando del Cielo ser la misión civilizadora de todo un Mundo, hemos de mirar nosotros como mercancía de contrabando.

Como de mercancía de contrabando deben avergonzarse nuestros ojos de su incredulidad y ateísmo gonzante. ¿Qué glorias pueden contarnos con su ignorante o ateísmo conquistadas? ¿Serán las de la Rusia soviética, que cadáveres ha contemplado del hambre o de la persecución?

Necesitamos en España que ese espíritu que ya se fiesta patente en las grandes des. Ese espíritu de valentía. Ese espíritu de decisión. Ese espíritu de resolución. Ese espíritu de proselitismo. Ese espíritu de organización, sobre todo, de organización.

Sin organización nunca podemos vencer. Aislados, por óptimo sean nuestras creencias, por chable que sea nuestra condición gloriosa y sublime que sea bandera, sucumbiremos sin remedio más en estos tiempos, en que nos combaten están o presumen bien organizados.

Y en la organización; disculpa valor.

Valor ¿para qué? Para luchar para luchar contra el mal, contra desorden, contra la injusticia.

Nosotros somos mensajeros de la justicia, pero es en el reinado de la justicia de la caridad. Mas, en el reinado de la injusticia y de la agresión, soldados dispuestos a la lucha hasta morir.

Si es dulce y glorioso morir por la patria, como dijo el orador romano, ¿de qué gloria no se cubrirá el la vida por su religión?

Todos cuantos sentimos el fondo de nuestro ser el sentimiento de la justa indignación, por los pellos de la injusticia; dentro de los medios legítimos, debemos apretarnos a salvar nuestro honor, como católicos y como ciudadanos.

### Talleres de Cerrajería

Fundados el año 1912

de PEDRO PARETO

Especialidad en trabajos forjados para iglesias.-Presupuestos gratuitos

Bernardo Amer, 8, 10, 12 y 14

PALMA DE MALLORCA

Pida Vd. el exquisito postre

Barquillos (Galindo)

Cordelería, 11

Teléfono 150

Palma de Mallorca

“LA ESPERANZA”, LONJETA.